

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataudes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche. Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

Año I || San José, C. R., jueves 22 de febrero de 1912 || Núm. 33

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

EL PRINTEMPS

ó la

“SAMARITAINE” DE PARIS

son dos grandes establecimientos conocidos en todo el mundo

El caballero de alta sociedad encuentra allí su vestido completo, desde la levita, el frac, el smoking ó el saco elegante de última moda hasta la más insignificante prenda de uso interior.

La dama distinguida encuentra desde la más fina seda, lana ó gasa hasta el último detalle de tocador.

La democracia, que es la que da vigor al país, encuentra allí una buena y elegante chaqueta ó chaquetón, un excelente pantalón, ropa interior, camisas, sombreros, zarzas, rebozos, pañolones, lienzos, mantas, etc., etc.

Calzado desde la más fina calidad hasta el más fuerte para trabajadores.

No se moleste usted mucho, el Almacén de los Señores

ROBERT HERMANOS

ES HOY EN SAN JOSE DE COSTA RICA un «PRINTEMPS» ó una «SAMARITAINE»

donde se evitará pérdida de tiempo y ganará además en baratura de precios y calidad de artículos. Un personal numeroso y activo atiende á nuestra clientela.

Después la mar de cosas: todo lo necesario para baño y toilet, completos juegos para escritorio, herramientas de varias clases, valijas de viaje, etc., etc. Puede resumirse diciendo que allí encuentra Ud. todo lo que necesita, tal cual pasa en las grandes ciudades europeas ó americanas. Es la única casa en su género en Centro América.

Para niños de toda categoría preciosos vestidos.

ALFONSO ALTSCHUL

REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas é importantes casas y fábricas alemanas

Oficina:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.—San José de Costa Rica.

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca, de París.

UNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & CO. Libreros.

BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA & Co.—

300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

MEDICINAS DE PATENTE
DROGAS PURAS
DESPACHO CORRECTO DE RECETAS

CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA,
FRESCOS y AGUAS GASEOSAS

UNICA EN EL PAIS

cuya producción de las máquinas refrigeradoras

••• es de treinta toneladas diariamente •••

CERVEZA

Estrella, Lager Bier, Doble y Sencilla,
Negra y Blanca Sencilla

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

En la fabricación de aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

De Escasú

Esperanzas que se abrigan con la nueva autoridad

Para EL REPUBLICANO

Escasú 20

El 19 del corriente tomó posesión de su puesto el nuevo Jefe Político, don Manuel Odio.

Dadas las referencias que del señor Odio tenemos, es de esperarse que trabajará por el adelanto de este pueblo, que ahora más que nunca necesita de una autoridad celosa y activa que resuelva varios problemas de orden moral, entre los cuales están al respeto de la ley de licores, el destace clandestino y la persecución de juegos prohibidos, cáncer este último que se ha venido desarrollando hace algún tiempo, no obstante la infructuosa vigilancia de la policía. En lo material tenemos el arreglo de la cafetería y de las calles, especialmente la que conduce al matadero.

Si el señor Odio dirige sus miradas hacia los puntos que señalamos y les dedica especial atención, indudablemente daremos un paso de gigante hacia el progreso. Creemos que los señores Municipales ayudarán á secundar la labor que le espera al nuevo Jefe.

HIÉROCLES

De Justicia

Juzgados y Alcaldías

Se corrieron traslados en causa contra Nereo Alvarado, por fabricación.

Igual resolución en la causa de Sixto Arce por el mismo delito.

Se declaró que á Rafael Castro Araya, en causa por depósito de fermentos, le faltan por descontar 6 días de confinamiento.

Se admitió la apelación interpuesta por el Fiscal, de la sentencia contra Javier Sánchez, por fabricación.

Se puso á la orden del señor Gobernador á Justo Torres, procesado por depósito de aguardiente, para que descuente 41 días de arresto.

Construcción de un puente sobre el río Barranca

Fué estudiado por la Dirección de Obras Públicas el proyecto para la construcción de un puente sobre el río Barranca en el camino que conduce de San Ramón al Zarcero.

El plano incluye el aprovechamiento de 3 vigas de acero para así hacer la obra más económica al par que resistente.

El presupuesto de gastos para llevar á cabo este trabajo alcanza á C 746-45 que serán pagados por los fondos cantonales.

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señora, peinetas, pipas de marfil, é ininidad de objetos más.

Visite usted “EL TOKIO”, situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



Barbería Imperial

Es la de moda en esta capital, por sus comodidades, su mobiliario, este bledimiento de masaje. Tiene cuatro sillones de primera clase, de cuatro movimientos, dos secadoras de pelo, rizadoros eléctricos, calentador eléctrico moderno, casillero seguro, pues cada cliente puede conservar el llavín de su casilla sin desembolso alguno, etc. etc., y SOBRE TODO ESTO, la BARBERÍA IMPERIAL está atendida por operarios expertos, de cuya actividad, corrección y buen trato, jamás podrá resentirse nuestra clientela. Sus precios corrientes son fijos y hay servicios extras gratis.

MALTES & MARIN
PROPIETARIOS

Contiguo á Fortich & Espriella, esquina diagonal á Robert Hnos. frente á la Ferreteria de Rodríguez.

Nota de condolencia

El joven estudiante don Juan Rojas Álvarez, hijo del que fué poderoso é inteligente comerciante don Juan Rojas Troyo y de la distinguida matrona doña Julia Álvarez de Rojas, acaba de morir en Alemania, en donde con gran suceso hacia sus estudios de ingeniería, carrera por la cual sintió marcada inclinación. Era el joven Rojas, no sólo un estudiante sobresaliente, sino muy querido por su temperamento suave y delicado. La noticia de tal fallecimiento ha sido generalmente sentida en mérito al aprecio alto y sincero en que se tiene á la honorable familia, y especialmente por quienes conocieron al malogrado joven Rojas.

Envolvamos nuestra protesta de hondo pesar á la familia doliente, por tan enorme como irreparable desgracia.

De Coronado

20 de febrero.

Nuestro amigo Gil Vega renunció á su puesto de Jefe Político de este cantón, para dedicarse á faenas agrícolas, que son de más positivo provecho y más tranquilas.

El amigo Gil se va, llevándose con él un mundo de simpatías, pues él como particular siempre se hizo querer mucho, como empleado no se diga. Difícilmente volveremos á tener un Jefe Político tan recto, tan justo y tan recomendable en todo sentido como el señor Vega.

Valga esta espontánea manifestación, no como prueba *post mortem*, sino como un eco recogido de entre las gentes de nuestro pueblo, que siempre dan la nota más justa y más acertada respecto del concepto en que deben tenerse los empleados.

Se ha formado en esta villa un centro social de tendencias recreativas y de sport, que se denominará «Centro de Amigos 15 de Mayo.» Ya los estatutos están elaborados y falta solamente su aprobación definitiva.

La creación de este club, como es fácil comprenderlo, es de muchísima importancia para esta villa, por lo que significa una asociación de la naturaleza de la que se trata, por la bondad de los socios que

la compondrán y porque viene á llenar un vacío que se hacía sentir hondamente. De todo corazón deseamos que tan simpática iniciativa sea coronada con el mejor resultado.

No nos explicamos por qué no camina el proyecto de cañería de esta villa. La Municipalidad dió los pasos de su incumbencia; se llevaron á término el proyecto y presupuesto de la obra; el dinero, ó la mayor parte de él, está en poder del Gobierno. ¿Qué falta entonces?

Aunque está por demás porque nuestra Municipalidad es muy activa, la excitamos á que no deje de la mano tan importante asunto.

CORRESPONSAL

La tragedia de Liberia

Mucho hemos sentido la terrible solución que tuvo el enojoso conflicto habido entre el doctor Peña y don Carlos Villar, ambas personas de consideración, y si bien el caso se presenta con carácter típico de un hecho pasional que pone en nuestro concepto al señor Villar en una situación de absoluta irresponsabilidad, según el texto de nuestras leyes en la materia y la jurisprudencia existente sobre la misma, no por eso dejamos de deplorar que el señor Villar se haya visto en el caso de recurrir á un medio extremo de tan sensibles consecuencias.

Hacemos, pues, presentes nuestros sentimientos de pesar, tanto á la familia muy apreciable del doctor Peña, como á don Carlos Villar y su familia.

Enferma

Doña Elvira Portugués de Bermúdez, esposa de nuestro querido preta don Richard, el esdrújulo, andaba de paseo en Puntarenas acompañada de su simpática hija Emelinda, y de regreso tuvo la desgracia de contraer una molesta enfermedad que la tiene postrada.

Quiera el cielo que la muy estimada señora de Bermúdez mejore pronto.

LA VIDA PASA

Uno de los asuntos que más han preocupado y ocupan la atención de nuestras autoridades es la cuestión de higiene. La cañería está al concluirse, por algún tiempo, al menos, tendremos buena y abundante agua; las cloacas, buenas ó malas,—es cosa que está por verse,—pronto estarán terminadas.

Grandes pasos son esos en pro de la salubridad pública. Quedan, sin embargo, por hacer algunas mejoras; faltan todavía algunos focos de infección que cegar, algunas fuentes de mal que extinguir. Entre ellas está la Quebrada de *Las Arias*. La capital no estará exenta de peligro, de contaminación de toda infección proveniente de las aguas mientras esa quebrada exista en sus condiciones actuales. Se sabe que es un recipiente de cloacas, que arrastra una gran cantidad de detritus de toda la ciudad en su largo trayecto desde el Este de la población hasta el Oeste por el lado Sur.

Basta observar esa corriente en algunos puntos de su trayecto para darse cuenta del sinnúmero de inmundicias que contiene. Al borde de ella, en varios puntos, hay casas de habitación donde moran pobres gentes dignas de toda compasión. El há-

lito de las aguas putrefactas, de cuando en cuando, se alza en toda la extensión de la quebrada en una zona muy ancha.

Pronto, muy pronto, todos los caños de la ciudad con el servicio de cloacas,—que ojalá salga muy bueno,—se mantendrán secos; la ciudad cesará de estar asentada sobre un gran retrete; no habrá pozos en las calles y el paludismo y otras dolencias mermarán en la capital. Pero queda la Quebrada de *Las Arias*, allí el zancudo, allí toda clase de infección seguirá viviendo y amenazando la salubridad capitulina.

¿Qué hacer? Hay que cegar esa fuente de mal. Mientras eso subsista nuestro Municipio no debe pensar en más ampliaciones de calles, en nuevos jardines públicos, en ningún embellecimiento.

Urge poner término á ese peligro, y si bien en el plan general de higienización de la ciudad entra la canalización de esa Quebrada, opinamos que por ella debe empezarse, pues mientras ella se mantenga en el estado actual es un peligro permanente para la salubridad de la ciudad de San José y corresponde á la Municipalidad hacer cesar ese peligro.

EMELÍN

Derrumbes por efectos del temblor

El señor Gobernador comisionó al señor Ingeniero Lisímaco Vargas para que acompañado del Juez de Aguas salieran á reconocer los daños que por efectos de los temblores de antler había sufrido la acequia de cañerías que abastece de agua potable la ciudad de San José.

Medida acertada del señor Gobernador es esta ordenando esta inspección antes que la capital se vea privada del precioso líquido por los grandes derrumbes ocasionados.

El señor Ingeniero y el Juez de Agua mostrando toda la actividad posible y comando una cuadrilla de peones se pusieron en movimiento tan pronto como les fué ordenado para hacer las reparaciones necesarias en dicha acequia.

Movimiento diario

Nacimientos

María Rosa, de Teresa Guillén.
José Gregorio, de Armelinda Guillén.
Francisco José, de Daniel Portugués y Filomena Fernández.
José, de Leandro González y Josefa Badiella.
José Rafael, de Abel Chavarría y Liduvina Guevara.
María Isabel, de Emérita Castro.
Juan, de Juan R. Herrera y María Cristina Quesada.

Pasaportes

Nicolás López Orcezo, para Guatemala.

Defunciones

Trinidad Barrientos, de 23 años.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Resoluciones de la Sala 2a.

Confirmó la sentencia dictada por el Juez 2º de lo Contencioso Administrativo, que absuelve de toda pena y responsabilidad á Toribio Alvarez Véliz del delito de depósito de útiles destinados á la fabricación de licores cometido en daño del Fisco

—Elevó á 2 años, 2 meses y 21 días la pena de un año y seis meses de presidio que impuso el Juez 2º del Crimen de esta provincia á Angel Pastor Mena Castillo, como autor responsable del delito de robo en perjuicio de Antonio José de Amaral Murthino y Enrique Fernández.

Movimiento postal de la semana

Servicio de y para el exterior

Salidas (7 y 45 a. m.)

Viernes 23—Guatemala, Estados Unidos y Europa, vía Puerto Barrios.
Viernes 23—Paquetes postales para Estados Unidos, vía New Orleans.
Lunes 26—Colón, Jamaica, Estados Unidos y Europa, vía Nueva York.
Lunes 26—Paquetes postales para Inglaterra.

Llegadas

Jueves 22—Panamá, Antillas y Estados Unidos, vía Nueva York.
Viernes 23—América del Sur, vía Colón.
Sábado 24—Estados Unidos y Europa, vía Boston.
Sábado 24—Paquetes postales de Estados Unidos, vía Boston.
San José, 19 de febrero de 1912.

LA FABRICA

—DE—

FOSFOROS

regalará el día último del mes de marzo próximo, una preciosa BICICLETA á la persona que presente mayor número de cajas usadas de los fósforos de su fabricación.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital.

El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

Alfredo Tosi,

Propietario

Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país

Heno, Cebada Trigo, Avena,

Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y HNO.

Teléfono nº 198

Apartado nº 614

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTOS •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia, Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas, Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

¿Qué ira á hacer el Ministerio de Instrucción Pública?

Conocimos en las escuelas primarias de esta capital algunos jóvenes maestros que según nuestro entender constituían un elemento inteligente, laborioso y sano.

Humildes ellos, libres de las pretensiones de sabiduría que aqueja á tantos, durante varios años hicieron su labor con beneplácito de los padres de familia y con verdadero provecho de los alumnos.

Hoy hemos conversado con varios de estos maestros, y con extrañeza hemos notado en su semblante un gesto de decepción.

¿Qué pasará?—nos hemos dicho.

Pero más nos ha sorprendido la noticia de que esos buenos elementos—que no hay muchos—han puesto su renuncia y se dedicarán en adelante á otras faenas.

Han renunciado hasta ahora ocho maestros de la capital.

¿Renunciarán más? Quién sabe.

¿Y qué hará, el Ministerio de Instrucción Pública si la mazorca se desgrana?.....

Hay aquí un problema. Veamos.

El número de maestros de toda la República es demasiado limitado, y más limitado es aún el número de maestros buenos.

En casi toda escuela de varones hay maestras, y en toda escuela de mujeres hay maestras también.

El elemento femenino abunda.

Y no vamos á decir que sea malo el elemento femenino.

Es más: aun nos atrevemos á asegurar, por el conocimiento que tenemos en la materia, que relativamente hay mayor número de maestras buenas que de buenos maestros.

Y esto tiene su explicación: para las mujeres el Magisterio es una verdadera profesión que las honra y las mantiene. Para la mayor parte de los hombres es un último recurso ó una primera escala.

A primera vista la resolución del problema de escasez de maestros varones es muy sencillo.

¿Con qué sustituir ocho ó más maestros?—Con igual número de maestras, se dirá.

Y aquí está el error.

Al asegurar nosotros que hay más maestras buenas que maestros buenos, no lo decimos de una manera absoluta.

Hacemos esta aseveración desde el punto de vista del sexo. Y externando mejor esta idea sentamos: hay mayor número de maestras aptas para escuelas de niñas que de maestros aptos para escuelas de varones.

Y haciendo mucho favor al sistema económico de escuelas mixtas y de horarios alternos diremos además: el elemento femenino es competente para la educación de varones menores de diez años. Aunque la precocidad, la precocidad de todos los sentidos en estas tierras de calor á menudo es la causa de fatales consecuencias que por desgracia hemos palpado.

Una maestra es incapaz de mantener la disciplina en muchachos de diez á catorce años.

¿Qué no oye un muchacho, qué no palpa, dónde no se mete, qué hay que le detenga á la edad de doce años?

A menudo tiene más experiencia que su maestra.

¿Y si nos pusiéramos á considerar que más de un desaplicado pasea sus catorce abriles muellemente por las aulas de los primeros grados...!

A menudo hemos oído esta queja de los padres de familia:

«Quiero sacar el muchacho de la escuela porque ya está grande y no me gusta tenerlo con mujeres».

Y cosa rara: también los muchachos cuando llegan á cierta edad piden espontáneamente se les dé traslado para depender de un maestro y no de una maestra.

Ellos gustan de que se les trate de un modo varonil.

Y todos los padres de familia podemos notar la enorme diferencia de carácter entre un niño educado con mujeres y entre un niño educado con varones.

¿Con qué sustituir los maestros que renuncian de los grados superiores?

¿Qué hará el Ministerio?

NAP

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

RELOJERIA SUIZA

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

PANADERIA DEL COMERCIO

NEGRINI HÑOS. ---- Heredia

Casa la más favorecida del público herediano y poblaciones circunvecinas por la — Inmejorable calidad del PAN, GALLETAS y demás artículos del ramo. —

Venta al por mayor de manteca de superior calidad y harina de acreditadas marcas.

Antonio Urbano y Ca.

Lado Norte del Mercado

EL GREMIO

Almacén de Abarrotos

Variado surtido en artículos de toda clase. Renueva á diario todas las mercaderías

LA NERJEÑA

Gran Fábrica de Velas

Nuestra clase de velas para climas cálidos no admiten competencia en duración.

MADERAS DE SAN RAMON

HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magníficas maderas del Pacífico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramón, y en San José entre la Ferretería de Rodríguez & Hno. y la tienda El Tokio.

APARTADO Nº 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

EL TERREMOTO DE AYER

GRANDES ESTRAGOS

Pueblos desolados

Inmensa zozobra

El Turrialba en actividad

El terrible temblor ocurrido en la madrugada del día de ayer, ha traído de nuevo el espanto al ánimo de todos. Fué pavorosa é insólita esa sacudida fortísima que alcanzó 7 de intensidad, tuvo una duración de 2'20" y accionó en dirección NW. á SE., siendo este último dato comprobación del aserto de que el movimiento proviene, si no del Turrialba, del volcán Irazú; posiblemente la mayor actividad provenga del primero, pues momentos antes del terremoto, se le vió coronado por una inmensa luminaria ó resplandor.

En esta ciudad la expectación fué indescriptible. El pánico invadió los hogares y todo San José se encontraba ocupando las plazuelas y lugares más resguardados del inminente peligro que momentos ha nos amenazó con su sacudida de muerte.

Nosotros que recorrimos la población de uno á otro extremo pudimos apreciar la alarma general que había en la ciudad capitolina sin respetar clase social alguna.

En los barrios bajos de la ciudad, era imponente el cuadro que presenciábamos, viendo ante nosotros mujeres atacadas, enfermas que abandonaban su lecho, lanzándose á las calles en busca del auxilio misericordioso de la clemencia divina.

Qué de grupos pudimos contemplar, de niños pobres en brazos de infelices mujeres que cubriéndose con una triste cobija corrían en busca del hogar de sus padres para participar juntos del suceso desgraciado que en aquella hora fatal amenazaba á todos, grandes y chicos, ricos y pobres, porque el elemento destructor no respeta jerarquías, ataca á todos por igual.

La ciudad toda consternada esperaba despierta llegase el anhelado crepúsculo matutino para tranquilizar un algo aquellas angustiosas 3 horas de martirio pasadas por todos los habitantes de la ciudad capitolina, bajo el hielo de la cruda noche, y el rocío de la madrugada.

Por fin reinó un tanto la tranquilidad en el espíritu de todos, y siempre con algún recelo de que una nueva sacudida nos viniese á inundar el temor que poco á poco se iba desechando, fué el pueblo tornando á sus hogares para emprender de nuevo las pesadas faenas diarias del trabajo.

Nuestro deber nos llevó adelante para poder dar á nuestros lectores una reseña detallada de todo lo sucedido, y nos encaminamos al Observatorio Meteorológico donde tomamos los datos exactos del temblor.

Datos del Observatorio

A las 2 y 30 a. m. se registró el primer movimiento así:

Duración del temblor.	2'20"
Duración fase principal	40"
Dirección dominante NW.	S. E.
Amplitud mm	805
Intensidad	7
Distancia aproximada del epicentro	140 kilómetros.

El movimiento fué trepidatorio marcado.

Otros movimientos

A las 2 y 25 en dirección NW. SE. y de intensidad 3.

A las 2 y 32 en dirección NW. SE.

" " 2.39 "	" " "	" " "
" " 3.16 "	" " "	" " "
" " 3.28 "	" " "	" " "
" " 3.38 "	" " "	" " 4

EN LA CIUDAD

En los lavaderos Municipales del Padre Umaña hubo pequeños desperfectos á causa de los fuertes soclones.

Muchas paredes de casas de adobe, por las orillas de la ciudad, sufrieron desperfectos, y con peligro para sus moradores.

Algunos establecimientos de vinaterías sufrieron pequeños daños.

La cula de la casa de don Juanito Aguilar se derrumbó completamente, sin haber desgracia personal.

En el interior de la Botica Municipal se desplomaron algunas paredes por el mal estado de dicho edificio, quedando inseguro para resistir otra sacudida si se repitiera.

Muchos frascos de la estantería fueron rotos.

En el Teatro Nacional se sintió fuertemente la sacudida, poniendo en movimiento al señor Administrador y demás personal del mismo, pero no hubo novedad alguna.

El edificio público, ninguno ha sufrido á excepción de la fábrica de licores.

Hubo infinidad de mujeres atacadas enfermas de cuidado, y de parto, que abriendo sus puertas, se lanzaban á la calle, llenas de terror, creyendo se repitiera otra desgracia como la última ocurrida en la vecina ciudad de Cartago.

LA CAÑERÍA

La tauja de la cañería actual de esta ciudad, quedó obstruida, desecha por completo, inmensos paredones le cayeron encima por mil partes; hay trayectos de doscientos metros derrumbados; grietas enormemente largas, y en muchas partes el derrame del agua produjo verdaderas inundaciones, quedando casas completamente aisladas; muchos puentes de mampostería quedaron hechos pedazos, de ahí que las comunicaciones están interrumpidas y las gentes no pueden salir de sus casas. Como última consecuencia el agua que nos llega es un lodo espeso, que no puede utilizarse.

El señor Inspector de aguas don Juan A. Gómez, que nos ha suministrado estos datos nos dice que el trayecto de la cañería interrumpido, en conjunto será de unos seis kilómetros.

Una cuadrilla de peones trabaja empeñosa y activamente por restablecer el curso de las aguas, impidiendo la continuación de los derrumbes y abriendo zanjas. El señor Gobernador ha dictado las medidas pertinentes para que á la mayor brevedad se ejecuten los trabajos indispensables.

Los turistas

Más de 80 machos norteamericanos que se hallaban en ésta en calidad de turistas, y que habían venido con el propósito de conocer la bella Costa Rica, fué tan terrible el pánico que les inundó el desolador visitante, que ayer mañana activaron su salida para Puntarenas é incontinenti tomaron buque para el exterior.

Había que ver el lío de maletas en aquella estación del Pacífico, y la gritería que se armaba en los carros queriendo precipitar la salida del tren.

ACCION de las autoridades

Desde el primer instante las autoridades superiores se apersonaron en sus respectivos puestos. El señor Presidente de la República, los Secretarios de Estado y miembros de la Casa Militar, permanecieron levantados el resto de la noche. Lo mismo el señor Comandante de Plaza y Director de Policía, sus Secretarios y todos los Jefes de la fuerza pública; fué reforzado el servicio telegráfico. Las líneas telefónicas oficiales y particulares, el telegrafo nacional y el del Ferrocarril estuvieron incansablemente funcionando.

El señor Gobernador de la Provincia cooperó igualmente en todas las funciones de su cargo.

MÁS DETALLES

Pocos momentos después del primer temblor numerosas personas que tienen sus familias en el campo se dirigieron á las caballerizas en solicitud de bestias; al poco rato partían de la ciudad en distintas direcciones grupos de jinetes lanzados en veloz carrera.

El agua de la pila del Parque Central se derramó en rumbo Suroeste.

Don Enrique Fernández sufrió un golpe en un pómulo, al tratar de abrir la puerta de su cuarto; fué curado en la Casa de Salud.

El mandador de don Juan Rafael González, en Curridabat, fué herido en la cabeza por un pesado adobe que le cayó encima bañándolo en sangre.

Los jóvenes Miguel y Rafael González

que se encontraban en la Carpintería cerca de Tres Ríos, dicen que en el cerro el movimiento sísmico fué terrible.

Los parques Central, Morazán, Nacional, las plazas de la Artillería, del Teatro, del Hospital, de la Fábrica y Ganado, estuvieron toda la noche llenas de gente.

Se dice que el cura de Heredia, Presbítero Calderón, al subirse al campanario á tocar á rebato, fué sorprendido por el tercer temblor y sufrió un ataque.

En edificios públicos ha habido daños sensibles. El ramal telegráfico y telefónico á Cartago estuvo interrumpido una hora.

Se sabe que los ramales telegráficos entre Alajuela, San Ramón Grecia, y Naranjo, están interrumpidos.

La Farmacia Municipal

Las paredes de la casa que ocupa la Farmacia Municipal amenazan un desastre horrible, por el estado inservible en que los temblores de antenoche las dejaron.

Dicha dependencia tiene en un estado deplorable todo su interior y encierra un grave peligro para todo el que pernocte en ella, mientras se suceden estas dislocaciones terráneas.

El señor Ingeniero don Manuel Dengo pasó á inspeccionar el local dañado y reconoció en verdad su mal estado.

El cielo raso está pésimos; las maderas podridas, la armazón deteriorada y creemos que el señor Gobernador debe cuanto antes buscar supletoriamente un local más seguro para la instalación de dicho establecimiento interin se gestiona en efectivo el lugar que ha de ocupar en adelante, no exponiendo con esto la vida de los buenos empleados que fieles al cumplimiento del sagrado deber que tienen á su cargo, permanecen en sus puestos para prestar el servicio público que en momentos tan arriesgados como el pasado, el señor Farmacéutico Municipal don Carlos M. Salazar con ser grande el peligro en que se hallaba atendió constantemente á todas cuantas en esa noche necesitaron de sus servicios.

Es de verdadera justicia que este caso se prevea, y se tome un interés decidido en no dejarlo olvidado en la canasta de los papeles.

EFFECTOS DEL TEMBLOR

Telegramas recibidos

De Alajuelita

A las 2.15 de la madrugada se sintió en ésta un fortísimo temblor de trepidación que causó pequeños daños en las casas, seguido de otros varios de movimiento oscilatorio. Daños personales ninguno, del edificio de la escuela fué derrumbada una columna.

De Curridabat

Como á las 2.15 de la mañana un temblor bastante fuerte puso alarmado al vecindario. Todas las casas dañadas. No hubo desgracias personales.

De San Joaquín

Un fuerte temblor de bastante duración, se sintió á las 12.15 a. m. alarmando vecinos, y como una hora después se sintieron dos más débiles y de poca duración. La dirección se cree fuera de N. á S.

De Escazú

A las 2.25 sintióse fuerte y estrepitoso temblor de intensidad sexta durando aproximadamente 12 segundos con dirección de Norte á Sur. Seguidos con intervalos 4 más de duración corta. No hubo novedad.

De Acosta

A las 2.25 a. m. fuerte temblor, duración 15 segundos; intensidad 5. Después se sintieron 4 muy pequeños.

De Monte Redondo

Temblor á las 2.20 a. m. Sintieronlo todos. Intensidad 6; duración como 8 segundos, y seguido de otros movimientos menores. Dirección como Sureste á Noroeste.

Han habido como 10 más pero de menor intensidad y duración.

De Miramar

A las 2.25 de la madrugada sintióse aquí un temblor de intensidad 5 con dirección de Este á Oeste y que duró como 4 segundos. Lo sintieron todos los vecinos. No causó daños.

De Santa María

A las 2.20 a. m. temblor, intensidad 6, duración aproximada 10 segundos, dirección Este á Oeste.

El 20 entre 1 y 2 de la tarde fuerte viento arremolinando.

A las 11 y cuarto de la noche espléndido meteoro dirección Noroeste á Suroeste.

De Sabanilla

Sintióse aquí á las 2 y 20 fuerte temblor de oscilación y trepidación como de 40 segundos aproximadamente.

Según me han comunicado no hubo novedad.

De Bebedero

Hoy á las 2 y 25 a. m. sintióse fuerte temblor de tierra de Este á Oeste, duración 4 á 5 segundos, no causando ningún daño.

De San Pablo de Tarrazú

Fuerte temblor 2 y 20 a. m., no pude apreciar duración, dirección Noroeste á Suroeste, y dejó ruido subterráneo por algunos segundos, seguidos y con frecuencia 4 ó 5 retumbos y á las 4 y 5 a. m. otro temblor débil que observé perfectamente sin novedad.

Frailes

A las 14 sintióse fortísimo temblor, con dirección Este á Oeste. Duración aproximada, 8 segundos. Sin novedad.

San Pedro de Poás

A las 2.20 a. m. sintióse aquí fortísimo temblor trepidatorio. Debido á la confusión fué imposible apreciar la dirección y duración.

Aserrí

Fuerte temblor se sintió en ésta como á las 2.30 a. m., dirección Este á Oeste, causando alarma general. Después de este y con intervalos, sintieronse 3 más, pero sumamente débiles.

La Granadilla

El temblor de las 2.20 a. m. fué fortísimo, ocasionando grandes daños. La familia del Lic. don José Vargas y de don Adolfo Cañas quedaron completamente encerradas en su casa, pues las puertas se trabaron y de ninguna manera cedían. Dichosamente no hubo desgracias personales.

Tres Ríos

En la plaza se formaron grandes grietas; la línea férrea se hundió más allá del puente del "Fierro", en una extensión considerable, pero no hubo interrupción en el tráfico. La casa de don Carlos Lohrengel destruida; y un gran número de casas en estado de ruina están al caer. Da compasión tan enorme desgracia.

De Heredia

21 de febrero.

Temblor de las 2 y media a. m. muy fuerte; es opinión general que después del de 1888 no ha habido otro igual. Cayeron repellos y tejas en muchas casas; pocos daños más serios. Algunos cuadros perdieron su sitio en las paredes. Daños personales ninguno, solo si unos pocos golpeados á causa de la carrera. Después del grande se han sentido varios temblores pequeños.

De San Isidro de Heredia

Temblor á las 2.30 de la mañana, que fué fortísimo, causando daños de grande consideración en casas particulares, establecimientos y edificio Municipal. Desgracia personal ninguna.—CORRESPONSAL.

De Tres Ríos

A las 2 y 20 a. m. se sintió horroroso terremoto que ha ocasionado múltiples daños materiales sin pérdidas de vidas. El edificio escolar y otras casas que habían quedado en pie después de la catástrofe del 4 de mayo, han quedado completamente inútiles si no destruidas en su mayoría.

En el cementerio los cadáveres salieron de los nichos y bóvedas y mausoleos que fueron destruidos casi en su totalidad. Los comerciantes han tenido grandes pérdidas quedando las estanterías casi limpias. Hay gran consternación y zozobra y se teme que otro fuerte temblor venga á inquietar más los ánimos debido á la pesantez de la atmósfera y la gran calma que reina en rededor.

Amputación de una pierna en el Hospital de San Juan de Dios

Al señor José Araya Pérez de 21 años soltero y vecino de Turrialba se le amputó en el día de ayer la pierna derecha en el Hospital de San Juan de Dios con brillante resultado.

Este individuo se fracturó dicha pierna el lunes estando entregado á sus faenas que consistía en sacar piedra de granito para cal cayéndole encima por efecto de un desmoronamiento un paredón que le originó el percance referido.

Un asalto en el Alfonso XIII

Que no se asusten mis buenas amiguitas al enterarse del Asalto que tendrá lugar en el «Alfonso XIII».

No es asalto á mano armada sobre el buque trasatlántico que lleva ese nombre, ni al joven monarca español Alfonso XIII, es puramente un baile inesperado entre socios del Club «Alfonso XIII», de treinta capital que tomarán por asalto sus salones en la noche del viernes 24 para dedicar unas horas á ese agradable sport «el tiempo lo permite».

Y mientras estemos amenazados por don Pedro Nolasco habrá que agregar la muletilla correspondiente en todo cuanto nos propongamos efectuar «si el tiempo lo permite».

Ya lo sabe Cabrera.

VENDO el comisariato de la Colonia Carmona, comprensivo de sus existencias y la casa en que se halla. No hay competencia. Para precio y condiciones, entenderse en el mismo comisariato conmigo ó en San José con don Ricardo Coto F. L. Acuña G.

PASEO A PUERTO LIMON

Para Semana Santa ha organizado un paseo á Puerto Limón el Club Sport ALFONSO XIII.

El tren saldrá de San José el Jueves 4 de abril á las 8 y 30 a. m. y de Limón á la 1 a. m. del sábado 6 del mismo mes, para esrar aquí á las 6 a. m. de ese día.

El pasaje de ida y vuelta vale siete colones, que se pueden pagar por partes. Los señores de provincias pueden dirigirse al Vicepresidente del Centro, señor Victor M. Cabrera.—San José, febrero 22 de 1912.

NUEVA CASA DE SALUD

—DEL—

Dr. MARIANO RODRIGUEZ

Ofrecida á todos los Médicos de la República para tratar á sus Enfermos con todas las comodidades deseables

Está situada frente al Parque Nacional y contigua á las Oficinas de la United Fruit Company é inmediata á la Estación del Ferrocarril al Atlántico

Cuenta con espaciosos Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra

DE ODIO Y HERRERA

Café molido EL MEJOR del mundo por su Aroma y Puresa

ELABORACION ESPECIAL

GRAN FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

... NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !! ...

Esta fábrica queda situada 100 varas al O. de la esquina Noroeste del Mercado. **Haganos Usted una visita.**

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

Empréstito Municipal Ultimos Acuerdos

En sesión última celebrada, la Municipalidad tomó los siguientes acuerdos:
Autorizar al señor Gobernador para que proceda cuanto antes á la canalización de la "Quebrada del Lantisco"; para poder obtener el dinero que hace falta para dicho trabajo.
La Junta de Caridad promete contribuir con la cantidad de ₡ 2,000.00 en la parte que se refiere al Asilo Chapuí.

Se acordó nombrar una comisión compuesta por los Regidores don Francisco Aguilar Barquero, Alberto González Soto y Blas Prieto para que de acuerdo en un todo formulen las bases preliminares de un proyecto de contrato para llevar á cabo el empréstito con capital del país, toda vez que tienen seguras ciertas noticias de que los bancos están todos en condiciones de facilitar la cantidad que el Municipio necesita.

Se nombró á la señora Rosa Mora de Calderón para Obstétrica de San Pedro del Mojón con el haber mensual de ₡ 25.

Se fijó en ₡ 300 la asignación que devengará cada uno de los miembros que componen la Comisión Calificadora de Comercio é Industrias.

Resolvió comprar una faja de terreno para emplearla en las obras de cañería y cloacas, entre las calles 5ª y 7ª

Se creó la plaza de Juez del Matadero de San Pedro del Mojón, con ₡ 15.00 de sueldo mensual y se autoriza al Síndico del lugar, para hacer el nombramiento correspondiente.

Se hizo el nombramiento de la Junta de Educación de San Francisco de Dos Ríos.

Leída la solicitud presentada por el cura de San Vicente para que se nombre Junta Edificadora, se acordó oír el informe del Síndico de la localidad.

El informe mensual llevado por la obstétrica señora María Rivas de González pasó al Jefe de la Higiene.

PROPUESTAS INICIADAS para las reformas en el túnel de Cambalache

El señor Batista Primo Cánale ha presentado á la Secretaría de Fomento una propuesta para hacer ciertas reformas en el túnel de Cambalache, con la oferta de terminar las obras en el plazo de 6 meses sin interrupción del tráfico ferroviario.

Esta propuesta se está considerando actualmente junto con los demás proyectos que hay sobre el mismo trabajo y según tenemos entendido muy pronto se dará solución á tan importante negocio.

NOTITAS

El señor Manuel Emilio Mata, al pasar montado en su bestia por la esquina del Telégrafo, cayó dentro de la zanja que están abriendo para las cloacas, resultando la bestia muy dañada en los pechos.

El señor Mata afortunadamente salió ileso.

En la Fábrica de Licores se rompió un tubo conductor, produciendo con esto un derrame de alcohol.

En Aranjuez y por el lado de la Penitenciaría se oyeron varios disparos, alarma que se repite por 2ª vez por dicho barrio, sin que se haya podido averiguar nada.

Nueva Relojería DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia. Frente á la Plaza de la Artillería.

Capital líquido pagado: **₡. 1.700,000-00**

UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES

para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas, etc. etc. con nosotros

El día 1º de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en **₡. 200,000-00 MAS**

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persitiendo en nuestro conocido lema:

CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ
BANQUEROS

Agencia en Cartago: **NICOLAS CASASOLA O.**

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.
La tienda de A. LEIVA Y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.

Dr. Rodolfo Espinosa R.

MÉDICO Y CIRUJANO

ha trasladado su consultorio á la oficina que ocupó el Lic. don Máximo Fernández, en los bajos de la casa de don Arnaldo André, frente á la Legación de Chile.

Gran Fábrica Eléctrica de Muebles

Avenida Central,
al pie de Cuesta
de Moras
Casa números
531 - 535 - 537

JORGE MORALES BEJARANO

Teléfono
número 4
Cable Morales
San José
Costa Rica

Se solicita al público una Visita á este completo ALMACEN DE MUEBLES
Buen trato para todo el mundo. Precios los más bajos

La Poupee

Tienda de novedades; surtido completo y selecto.
Situada al lado Este del Mercado

Bejos M. Yamuni

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

ZAPATERIA

— DE —

ENRIQUE BENAVIDES

Le encontrará usted frente á La Marina, con un surtido completo capaz de satisfacer el gusto más caprichoso, por el estilo, el material y el precio.

Visítela usted, visítela y con seguridad que quedará complacido.

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA **NIGRO** ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente á LA INDIA

Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda.
El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

- La Competencia -

A esta tienda, conocida desde muchos años por la cantidad y variedad de artículos que ofrece al expendio, ha llegado últimamente una remesa de novedades. Con seguridad que el gusto más exigente quedará satisfecho. Todo nuevo, todo barato, todo de la última moda.

LA COMPETENCIA queda al Este del Mercado. Haga usted una visita.

RAMON MADRIGAL